



Anzueto Aguilar Mónica Monserrat

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Control de lectura

Antropología Médica II

PASIÓN POR EDUCAR

2° "A"

Comitán de Domínguez Chiapas a 14 de febrero de 2022.

ORIGEN DE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA

Las publicaciones médicas en general brindan poco espacio a la historia de la medicina, ética y antropología médica, por ello quien se dedica a la investigación en esas áreas, por lo general da a conocer sus resultados en revistas muy especializadas.

El Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México ya ha cumplido 50 años, es el tiempo que se ha dedicado al estudio de la historia de la medicina y la promoción del humanismo entre estudiantes, profesores y profesionales de Salud, hoy día agobrados por el uso indiscriminado de la tecnología, la información excesiva y la competencia con los medios de comunicación masiva en la educación para la salud de la población. El resultado de las investigaciones en el Departamento de Historia de la Medicina revela cómo se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una identidad. Así mismo, ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales, pacientes y sus familiares e incluso médicos, identificados con este tipo de experiencias médicas denominadas tradicionales. Investigaciones históricas en los últimos años confirman la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica, el modo de conceptualizarlas y relacionarlas con el poder sobrenatural y, finalmente, de prácticas médicas.

→ Un síndrome inflamatorio crónico, el micetoma, producido por actinomicetos que habitan y se reproducen en suelos húmedos y ricos en materiales orgánicos en descomposición, se documenta como una evidencia de su presencia en la época prehispánica, a través del estudio de la colección esquelética de la cultura de Tlatilco, es descrito por la doctora Josefina Lora y colaboradores. Debido a las condiciones favorables para el crecimiento en algunas regiones del

ORIGEN DE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA

país, sin embargo no se cuenta con evidencia a través de una investigación formal que lo confirme. En México es descrito hasta 1874 en el estado de Sonora y desde entonces existen aportaciones mexicanas en la literatura para el conocimiento del micetoma, sobre todo en la relación con el tratamiento. En el mismo campo de trabajo, el doctor Carlos Ureña Treviño y colaboradores plantean la tesis acerca de la posible representación en figuras prehispánicas de la relación entre la deidad del agua, Tláloc, y la ascitis, manifestación clínica de enfermedades que se caracterizan por la retención de líquidos en el organismo, como la cirrosis hepática, la insuficiencia renal y la cardiaca congestiva la herramienta de la que se valen en el iconodiagnóstico, útil para la configuración de una imagen de la salud a través de figurillas o la pintura en diferentes culturas. Los autores reconocen como debilidad el principio de incertidumbre, dado que en sentido estricto no existen pacientes, tejidos ni evidencias para su estudio; sin embargo, el trabajo del Dr. Ureña Treviño y colaboradores nos permite una visión de las posibles enfermedades que afligían a una población.

- La representación de enfermos hidróticos en la escultura la ejemplifican con seis figuras de diferentes épocas prehispánicas, del clásico al posclásico, resguardadas en el Museo Nacional de Antropología de México; posterior a su análisis, las relacionan con una manifestación divina derivada de la acción de Tláloc. Sobre todo de manera especial una representación como era en una vasija, de cuyo análisis iconodiagnóstico se interpreta la presencia de ascitis como consecuencia de beber pulque en grandes cantidades por tiempos prolongados, semejante a la etiología e historia natural hoy reconocida para la cirrosis hepática de origen alcoholo-nutricional.
- El estudio del empacho en el siglo XIX, de los doctores Roberto Campos Navarro y María Luisa Coronado, describe de manera minuciosa esta entidad nosológica que se encuentra en textos médicos.

ORIGEN DE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA

desde el siglo XVI hasta la actualidad. Los médicos en atención primaria, independientemente del estado de la república mexicana donde laboren, la institución a la que pertenezcan, conocen al término "empacho".

Términos utilizados para identificar al empacho son la indigestión, enteritis, dispepsia y embarazo gástrico, consecutivo en general a la ingesta excesiva de ciertos alimentos o a indigestión. Desde el punto de vista del concepto de "empacho" como entidad nosológica, son los tratamientos populares los que predominan, destacados los

realizados con plantas medicinales, los procedimientos manuales e incluso los rituales religiosos. La mayoría de veces aplicados por la persona de mayor edad en el núcleo familiar o de procedencia cultural indígena. Entre los tratamientos médicos formales se describe el uso de laxantes, aceite de ricino y la ipecacuana. El tratamiento

basado en plantas ha sido y continúa siendo una práctica común en nuestro país. Beatriz Marías y colaboradores presentan un estudio que explora esta práctica en 300 mujeres embarazadas en Cuba, la mayoría por autprescripción, los resultados fueron que más del 75% de las embarazadas toma algún tipo de preparación, principalmente como infusión para el manejo de los síntomas frecuentes y comunes del primer trimestre de la gestación. Se concluye que son necesarios

estudios de perfil de seguridad en el consumo de plantas medicinales,

pero también de educación a la población para limitar su empleo

durante el embarazo. Agustín Cornejo y colaboradores hablan sobre la

→ utilidad de la sanguijuela "*Hirudo medicinalis*" como terapia alternativa para el alivio del edema de origen venoso posoperatorio de cirugías

→ reconstructivas. Alissa Hamui y colaboradores describen la representación social acerca de la neumonía como enfermedad, su prevención mediante la vacunación, su tratamiento y las complicaciones desde la visión de los pacientes y su relación con variables socioestructurales. Un enfoque diferente no solo de ver la medicina sino de entender las enfermedades, a los pacientes y realizar investigación médica. Más allá de la biología → perspectiva social.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS:

Lagaña, F. E. (2009). Historia, antropología y medicina. *Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social*, 233-235. Obtenido de Instituto Mexicano del Seguro Social: <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>